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木津川市立図書館協議会 会議経過要旨

会 議 名 令和５年度 第１回 木津川市立図書館協議会

日 時
令和５年７月２８日（金）

午後２時～午後４時 場 所
木津川市立中央図書館

２階 視聴覚室

出 席 者

委 員

■：出席

□：欠席

■米田 崇会長 ■下浦悦子副会長 ■池田加津子委員

■福森真知委員 ■中村景子委員 ■橋本京子委員

■杉本秀子委員 ■河合正俊委員 ■田中啓之委員

事 務 局
久保図書館長、神田中央図書館係長、中川山城図書館担当係長

森井加茂図書館主査

傍 聴 者 ０名

議 題

① 令和４年度年報について

② 当面の課題について

・自習席の利用状況

・長寿命化に係る中央図書館の改修について

・奈良市北部図書館の利用状況

・書架の再整備について

・図書館システムの更新について

・返却ポストの設置について

③ その他

・次回の協議会について

会議結果要旨

１ 開会

開会宣言

委員９名全員の出席により、会議が成立していることを確認した。

２ 自己紹介（各委員、事務局）

３ 会長あいさつ

米田会長からあいさつがあった。

４ 議題

米田会長が議長となり、議事を進行した。

① 令和４年度図書館年報について

事務局より年報と資料１により説明した。

説明内容について、一定の了解を得た。
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② 当面の課題について

・自習席の利用状況

・長寿命化に係る中央図書館の改修について

・奈良市北部図書館の利用状況

・書架の再整備について

・図書館システムの更新について

・返却ポストの設置について

事務局より資料２により説明した。

説明内容について、一定の了解を得た。

③ その他

次回の協議会について

事務局から１１月２４日（金）の午後での開会を提案した。

開催場所について、中央図書館もしくは加茂図書館での開催を提案した。

開催場所については、中央図書館の改修工事の工程状況により、工事見

学を実施するかも踏まえ、会長と相談のうえ開催場所を決定することに

なった。開催日は了解を得た。

５ 副会長あいさつ

下浦副会長から閉会のあいさつがあった。

６ 閉会

会議経過要旨

◎：会長

○：委員

⇒：館長

→：事務局

１ 開会

会議結果要旨のとおり。

２ 会長あいさつ

会議結果要旨のとおり。

３ 議題

① 令和４年度図書館年報について

【資料】 令和４年度図書館年報

資料１

【説明】

事務局より令和４年度年報と資料１に基づき説明した。

利用者数等はコロナ禍以前の数値に戻りつつあり、特に山城図書館の

貸出冊数は上向き傾向にある。

奈良市立北部図書館の利用については、一定落ち着いてきている状況

となっている。蔵書冊数は、毎年６，０００冊程度増えているが、今

後、図書の単価等の値上げにより、図書の購入が減少していく傾向が
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考えられる。また資料の購入費用については、令和２年度までは寄附

があったがそれ以降、増減なく推移している。

３館の各種事業について、年報の２０・２１ページにより報告。

新たな取り組みとして、山城図書館ではライト文芸特集コーナーを設

置した。最近流行している投稿小説を一か所にまとめて設置し、この

ジャンルに興味のある方には好評を得ている。

【主な質疑・応答、意見】

〇：年報８ページ分類場所別蔵書冊数のヤングアダルト文庫の蔵書がない

が山城には何か理由があるのか。

→：第一に場所の問題があり、ヤングアダルトコーナーが広くないため、

文庫まで置いてしまうと場所があふれてしまう。文庫は背が低いため、

普通の本の中に入れてしまうと紛れてめだたないためヤングアダルト

としては置いていない。ただし、ヤングアダルトのジャンルでは山城

が他館と比べても多い。一般の文庫のところには置いてあり、ヤング

アダルトの分野に冊数を含めていないだけです。

〇：山城はヤングアダルト的な年齢層の来館が少ないのではないか。

→：ヤングアダルト世代である中高生は自力で図書館に来れない方が多く、

遠方から山城に来館するのは他館と比べて少ない。

〇：年報８ページ市内利用登録状況推移で登録者総数は増えているが、登

録はしたが、利用されているものではないと思う。

→：登録はしたが５年間利用がなければ除籍となる場合があり、除籍より

も新規登録される方が多い状況となっている。概ね木津川市人口８万

人の約３割の方が利用していると認識している。

城山台地域の方の新規登録が増えている。

〇：年報８ページ市内利用登録状況推移で令和元年度が３４％で、それ以

降１％ずつ落ちてきている。

→：北部図書館を利用している方に市内の図書館を利用していない方(兜台

や相楽台)がおられるのではないかと推測するが、人口が増加している

のに登録者数が減少している原因は現在のところ理由はつかめていな

い。

〇：貸出者数は年々増えてきているので、図書館を利用していただけてい

ると思う。
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〇：山城図書館の大型本が多いと思うが何か理由はあるのか。

→：場所の問題があり、児童書であれば通常の本よりも背が高くなり横倒

しにして置かなければならないので、そのような図書は南側の窓下の

大型本のところに２年くらい前に移管した経緯がある。山城では大型

本扱いとしているが、中央、加茂では児童書や一般書に並んでいる。

特に山城だけが大型本を購入していることではない。

大型絵本の蔵書数は３館変わらない。

〇：年報１５ページヤングアダルトベストリーダー(総合順位)はあるが、

一般の蔵書のベストリーダーはされないのか。

→：データでは一般書も児童書も出ている。

〇：年報にも掲載してもらえればと思う。

→：ご意見を参考に検討します。

〇：年報１６ページ相互貸借では、かなり有効活用されていると思う。

→：府立の巡回車が週２回府内各地を巡回している。依頼して在庫があれ

ば１週間程度でお手元に届けられるシステムとなっており、予約にお

いてもインターネットで可能となっている。

１７ページ市内３館合計の貸出３，４３１冊、借受２，２７６冊とな

っており、府内図書館からの貸出依頼が多いと思っている。

山城は借受冊数と比べて貸出冊数が非常に多くなっている。

〇：山城の貸出図書は何が多く出ているのか。

→：ライト文芸コーナーにある図書の依頼が京都市等からある。

〇：年報２０・２１ページ各種事業を見て、予算の範囲の中で多くの事業

を開催し非常に頑張っていると思う。

〇：子ども一日図書館員の申し込みは抽選になっているのか。

→：先着順となっている。

〇：１０名くらいは申し込みできるのか。

→：一日あたり３～４名が上限となる。毎年好評であるので、可能であれ

ば開催日数を増やしていけたらと考えている。

〇：一日図書館員を階層別でできないものか。

→：要望は聞いているが、現在のところ検討ができていない。ご意見を参

考にしていきたい。

〇：小中学校の仕事体験とは別のものか。

→：中学生の職場体験は各学校からの依頼で受け入れしている。
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今年は山城中学校から依頼がきている。

〇：雑誌購入について、どのように決めているのか。

→：過去は各館独自で購入していたが、現在は３館で相談しながら同じ

ものとならないようしている。また多くの種類を購入できるようにし

ていきたいと考えているが、今のところ１５種類は３館で同じものを

購入している。山城では３ヶ月に一回発行の季刊誌になった場合は雑

誌扱いしない取り決めをしており、その場合は各職員へ意見を聞きな

がら購入検討している。

〇：利用者からの雑誌リクエストを考えてもらえたらありがたい。

→：リクエストは受けていないが、購入する候補には入れている。

〇：雑誌の保管年数はどのくらいか。

→：月刊誌は３年、週刊誌は６ヶ月(山城)～２年(中央)くらい、その後

は雑誌リサイクルしている。

〇：蔵書数と地域人口のばらつきがある。

→：合併以前に建てた図書館で当初の規模と広さが基準となっている。

加茂は支所の１階に移転したが、貸出数は増えているが、蔵書数が少

なく、書庫と本棚がないため図書が入れられない問題が起こってきて

いる。

〇：山城に椿井大塚山古墳特別展示室があるのか。

→：入口入って左手に展示室がある。

〇：どこの管轄になっているのか。

→：文化財保護課となっている。

見学があれば図書館で対応しているがレプリカ等が破損等した場合

は文化財保護課で対応している。

② 当面の課題について

【資料】 資料２

・自習席の利用状況

・長寿命化に係る中央図書館の改修について

・奈良市北部図書館の利用状況

・書架の再整備について

・図書館システムの更新について

・返却ポストの設置について
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【説明】

自習席の利用状況について、開始当初は、新型コロナウィルス感染症

対策として席数を中央４席、加茂２席、山城２席 利用時間１時間で

の運用としていたが、令和４年度から利用制限を緩和して、中央６席、

加茂４席、山城４席、利用時間２時間として変更。利用実績は、令和

３年度から大幅に利用が増え、３館計６００件の利用となっている。

なお、山城図書館については、令和５年度から４席から５席に増設し

ている。

長寿命化に係る中央図書館の改修について、平成４年２月に開館した

中央図書館について、築後３０年程が経過し施設に雨漏り等の不具合

が発生しているため、計画していた長寿命化に係る改修工事を、令和

５年度と６年度に予定している。

５年度の工事については、この８月１日に開札の予定で、業者が決定

する見込み。

工事の内容として、屋外は屋根、防水、タイル張り外壁、図書館前外

構のタイル舗装、屋内では自動扉、受電設備、館内照明のＬＥＤ化、

空調設備の一部を予定している。令和５年度の主なものとして屋根、

防水、タイル張り外壁、図書館前外構のタイル舗装及び自動扉の改修

となっている。

なお、工事期間中については、業者との協議によるが、中央図書館の

臨時休館を見込んでいる。

月曜から金曜日の平日は工事施工となる予定で、工事期間中は足場を

設置することから、図書館駐車場の利用ができないこと、及び、工事

中の利用者の安全確保が難しいと考えているが、館としては、工事が

無い土日については、できれば開館できないかと考えている。休館の

周知方法については、窓口による掲示や口頭による周知、広報での周

知を行っていく。

奈良市立北部図書館の利用状況について、１０月より、奈良市電子図

書館（雑誌）の利用が開始された。約１００種類の雑誌が読み放題と

なるパッケージ
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令和４年度の利用状況として、

貸出者数 １６，６５０人（北部全体１２８，７５３人、１２．９％）

貸出冊数 ５０，０１６冊（北部全体３９７，２４３冊、１２．６％）

登録者数 ３，４８５人

電子図書館貸出者数 ９９４人（北部全体１７，１０８人、５．８％）

奈良市北部図書館の利用促進を引き続き、木津川市の広報において、

案内を実施していく。

書架の再整備について、令和３年度の協議会において了承を頂きまし

た視聴覚ブースの撤去に伴い、令和４年度に高書架及び低書架を購入

した。購入により、約４，４００冊程度開架冊数が増えた状況となっ

ている。この書架の導入に伴い、一般書の配架に余裕ができ、利用者

にも利用しやすくなったと考えている。

令和５年度は、図書館吹き抜けの下で書架を整備し、児童書の配架を

見直し、この購入により約４，８００冊程度の開架冊数が増えると見

込んでいる。

図書館システムの更新について、７月１２日にＮＥＣネクサソリュー

ションズ(株)と三菱電機ＩＴソリューションズ(株)からプロポーザ

ル提案を受け、審査の結果、ＮＥＣネクサソリューションズ(株)に決

定した。新システム稼働は、来年３月の中旬ごろを予定している。

なお、データ移行等の更新作業を来年３月１日から２週間程度を予定

し、その期間については３館休館を予定している。

返却ポストの設置について、令和４年度から検討していた返却ポスト

の増設を木津川市州見台にある商業施設のガーデンモール木津川に

設置を予定している。設置時期は、秋ごろを予定している。

【主な質疑・応答、意見】

〇：工事の関係になるが土日開館のみは非常に厳しい話しだと思うが、駐

車場の問題はあるにせよ、今の技術をもってもそこまで休館する必要

はあるのか。

→：工事業者が決まり工程にもよるが、屋根のみの工事であれば短い期間
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であれば可能となるが、壁面のタイルの浮きが激しく、施工期間が長く

なること、足場の設置により駐車場が利用できないこと、外壁工事に伴

う騒音がでることになる。業者もそういったことを考慮して入札に参加

している状況もあり、場合によっては、土日も休館してほしいと相談が

あるかもしれない。図書館としては土日であれば工事も休みで駐車場も

木津小学校が利用できるので開館できないものか検討を進めている。

〇：工事期間は令和７年３月までの１年半くらいかかることになるのか。

→：令和５年度工事が８月に業者が決まり、１０月頃から２月頃まで、３

月に図書館システムの更新があり、３月中旬頃から１０月頃までは開

館する予定で、その後、工事により休館になる予定である。

〇：９月からの着手となるのか。

→：現時点では業者が決定していないのでわからない。

〇：応札する業者はあるのか。

⇒：業者からの質問書も届いているので、応札業者はあると想定している。

〇：利用者からしたら厳しい。

→：休館中は加茂・山城図書館、奈良市立北部図書館を最大限利用しても

らいたい。

〇：コロナ禍で自習席の利用が始まったと思うが、コロナが終息しても今

後も続けていくか。

→：今後も利用を継続する。

⇒：ガーデンモール内には返却ポストを設置されているのか。

→：まだ設置していないが、今後、委託しているシルバー人材センターの

回送コースに入れる検討とガーデンモール内の回収経路の検討を進め

たい。また、ポストは南加茂台公民館に設置しているものと同等のも

のを考えている。

〇：ポストには何冊くらい入るのか。

→：通常の図書で８０冊から１００冊入る。大型本までは入らない。

概ね４０冊入れるのが適正ではないかと考えている。

〇：ポストは固定やロックはしないのか。

→：今のところ固定やロックはない状態で設置する。

南加茂台公民館で１０年くらい設置しているが悪戯等はない。
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③ その他

次回の協議会について

会議結果要旨のとおり。

５ 副会長あいさつ

会議結果要旨のとおり。

６ 閉会

以上

その他特記事項 なし


